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0. Introduktion 

 

Velkommen til den tyske grammatik. 
Og gå nu ikke i panik. 
Sammen med musikken  

ka´ du lære grammatikken.  

 

Og tysk, det er næsten lige som dansk. 
Ikke som fransk eller spansk. 
Det er faktisk slet ikke så slemt. 

Og kan du grammatikken er det bare pærenemt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



1. Sein 

 

Et hjælpeudsagnsord hjælper os med at bøje andre udsagnsord. 
Hjælpeudsagnsordet ´at være´ hedder på tysk ´sein´. 
 
 

I nutid: 
 

Ich bin 

Du bist 
Er, sie, es ist 
Wir sind 

Ihr seid  

Sie sind 

 

Ich bin 

Du bist 
Er, sie, es ist 
Wir sind 

Ihr seid 

Sie sind 

 
 

I datid: 
 

Ich war 
Du warst 
Er, sie, es war 
Wir waren 

Ihr wart 
Sie waren 

 

Ich war  

Du warst 
Er, sie, es war 
Wir waren 

Ihr wart 
Sie waren 

 



Og i førnutid, der hvor man på dansk siger ´har været´: 
 

Ich bin gewesen 

Du bist gewesen 

Er, sie, es ist gewesen 

Wir sind gewesen 

Ihr seid gewesen 

Sie sind gewesen 

 

Mærkeligt, men på tysk siger man altså ´er været´.  

Jeg har været i Berlin: 
Ich bin in Berlin gewesen. 
Vi har været i Hamburg: 
Wir sind in Hamburg gewesen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



2. Haben 

 

Et hjælpeudsagnsord hjælper os med at bøje andre udsagnsord. 
Hjælpeudsagnsordet ´at have´ hedder på tysk ´haben´. 
 
 

I nutid: 
 

Ich habe 

Du hast 
Er, sie, es hat 
Wir haben 

Ihr habt 
Sie haben 

 

Ich habe 

Du hast 
Er, sie, es hat 
Wir haben 

Ihr habt 
Sie haben 

 
 

I datid: 
 

Ich hatte 

Du hattest 
Er, sie, es hatte 

Wir hatten 

Ihr hattet 
Sie hatten 

 

Ich hatte 

Du hattest 
Er, sie, es hatte 

Wir hatten 

Ihr hattet 
Sie hatten 

 
 



I førnutid: 
 

Ich habe gehabt 
Du hast gehabt 
Er, sie, es hat gehabt 
Wir haben gehabt 
Ihr habt gehabt 
Sie haben gehabt 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



3. Werden 

 

Et hjælpeudsagnsord hjælper os med at bøje andre udsagnsord. 
Hjælpeudsagnsordet ´at blive´ hedder på tysk ´werden´. 
 
 

I nutid: 
 

Ich werde 

Du wirst 
Er, sie, es wird 

Wir werden 

Ihr werdet 
Sie werden 

 

Ich werde 

Du wirst 
Er, sie, es wird 

Wir werden 

Ihr werdet 
Sie werden 

 
 

I datid: 
 

Ich wurde 

Du wurdest 
Er, sie, es wurde 

Wir wurden 

Ihr wurdet 
Sie wurden 

 

Ich wurde 

Du wurdest 
Er, sie, es wurde 

Wir wurden 

Ihr wurdet 
Sie wurden 

 
 



I førnutid: 
 

Ich bin geworden 

Du bist geworden 

Er, sie, es ist geworden 

Wir sind geworden 

Ihr seid geworden 

Sie sind geworden 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



4. Talord. 1-100 

 

Eins, zwei, drei, vier,  

fünf, sechs, sieben,  

acht, neun, zehn. 
Elf, zwölf, dreizehn,  

vierzehn, fünfzehn, sechszehn,  

siebzehn, achtzehn, neunzehn,  

zwanzig. 
 

Ein-und-zwanzig, zwei-und-zwanzig, drei-und-zwanzig, 
vier-und-zwanzig, fünf-und-zwanzig, sechs-und-zwanzig, 
sieben-und-zwanzig, acht-und-zwanzig, neun-und-zwanzig, dreissig.  

Vierzig, fünfzig, sechzig,  

siebzig, achtzig, neunzig. 
Siebe-nund-neunzig, acht-und-neunzig, neun-und-neunzig, 
hundert. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



5. Svagtbøjede udsagnsord 

 
 

Svagtbøjede udsagnsord ændrer ikke stamme når de bøjes i datid: 
 
 

I nutid: 
 

Ich spiele  

Du spielst  

Er, sie, es spielt  

Wir spielen  

Ihr spielt  

Sie spielen  

 
 

I datid:   

 

Ich spielte  

Du spieltest 
Er, sie, es spielte 

Wir spielten  

Ihr spieltet 

Sie spielten 

 
 

Førnutid: ge + stammen + -t. 
 

Ich habe Gitarre gespielt. 
Du hast Klavier gespielt. 
Er, sie, es hat Musik gespielt. 
Wir haben Fussball gespielt. 
Ihr habt Tennis gespielt. 
Sie haben gespielt. 
 
 
 
 
 
 



6. Stærktbøjede udsagnsord 

 

Stærktbøjede udsagnsord ændrer stamme i datid og i førnutid: 
 
 

I nutid: 
 

Ich singe  

Du singst 
Er, sie, es singt 
Wir singen 

Ihr singt 
Sie singen 

 
 

I datid er endelserne som i nutid, bortset fra 1 og 3 person ental, hvor der kun 
er stammen: 
 

Ich sang 

Du sangst 
Er, sie, es sang 

Wir sangen 

Ihr sangt 
Sie sangen 

 
 

Førnutid: ge + stammen, der her ændrer vokal, + -en.   

 

Ich habe gesungen 

Du hast gesungen 

Er, sie, es hat gesungen 

Sie haben gesungen 

Ihr habt gesungen 

Sie haben gesungen. 
 
 
 
 
 
 



7. Mådesudsagnsordene dürfen und können 

 

Ingen endelse i 1 og 3 person ental, nutid. 
Samme endelse i 1 og 3 person ental, datid. 
 
 

Dürfen - i nutid:  

 

Ich darf 
Du darfst 
Er, sie, es darf 
Wir dürfen 

Ihr dürft 
Sie dürfen 

 
 

I datid: 
 

Ich durfte 

Du durftest 
Er, sie, es durfte 

Wir durften 

Ihr durftet 
Sie durften 

 
 

Können - i nutid: 
 

Ich kann 

Du kannst 
Er, sie, es kann 

Wir können 

Ihr könnt  

Sie können 

 

I datid: 
 

Ich konnte 

Du konntest 
Er, sie, es konnte 

Wir konnten 

Ihr konntet 
Sie konnten 



8. Mådesudsagnsordene mögen und müssen 

 

Ingen endelse i 1 og 3 person ental, nutid. 
Samme endelse i 1 og 3 person, ental, datid. 
 
 

Mögen - i nutid: 
 

Ich mag 

Du magst 
Er, sie, es mag 

Wir mögen 

Ihr mögt 
Sie mögen 

 
 

I datid: 
 

Ich mochte 

Du mochtest 
Er, sie, es mochte 

Wir mochten 

Ihr mochtet 
Sie mochten 

 
 

Müssen - i nutid: 
 

Ich muss 

Du musst 
Er, sie, es muss 

Wir müssen 

Ihr müsst 
Sie müssen 

 

I datid: 
 

Ich musste 

Du musstest 
Er, sie, es musste 

Wir mussten 

Ihr musstet 
Sie mussten 



 

9. Mådesudsagnsordene sollen und wollen 

 

Ingen endelse i 1 og 3 person ental, nutid. 

Samme endelse i 1 og 3 person, ental, datid. 
 

Sollen - i nutid: 
 

Ich soll 
Du sollst 
Er, sie, es soll 
Wir sollen  

Ihr sollt 
Sie sollen 

 
 

I datid: 
 

Ich sollte 

Du solltest 
Er, sie, es sollte 

Wir sollten 

Ihr solltet 
Sie sollten 

 
 

Wollen - i nutid: 
 

Ich will 
Du willst 
Er, sie, es will 
Wir wollen 

Ihr wollt 
Sie wollen 

 

I datid: 
 

Ich wollte 

Du wolltest 
Er, sie, es wollte 

Wir wollten 

Ihr wolltet 
Sie wollten 



10. Hvad er klokken ? 

 

Wieviel Uhr ist es? oder Wie spät ist es? 

 

Klokken er fem - Es ist fünf Uhr. 
 

Klokken er ti minutter over fem - Es ist zehn Minuten nach fünf. 
 

Klokken er et kvarter over 2 - Es ist Viertel nach zwei. 
 

Klokken er halv seks - Es ist halb sechs. 
 

Klokken er et kvarter i syv - Es ist Viertel vor sieben. 
 

Klokken er fem minutter i otte - Es ist fünf Minuten vor acht. 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



11. Køn, kasus og tal 
 

3 forskellige køn:  

Hankøn: Der Mann oder ein Mann 

Hunkøn: Die Frau oder eine Frau   

Intetkøn: Das Kind oder ein Kind 

 

4 forskellige kasus: 
Nominativ - når navneordet er grundled  

Akkusativ - når navneordet er genstandsled 

Genitiv - når navneordet er ejefald 

Dativ - når navneordet er hensynsled 

 

2 forskellige tal: 
Ental: Das Kind  

Flertal: Die Kinder 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



12. Det bestemte kendeord ´der´ 
 

Det bestemte kendeord ´der´ bøjes i køn, kasus og tal: 
 

Hankøn: der, den, des, dem 

Hunkøn: die, die, der, der 
Intetkøn: das, das, des, dem 

Flertal: die, die, der, den 

 

Hankøn: der, den, des, dem 

Hunkøn: die, die, der, der 
Intetkøn: das, das, des, dem 

Flertal: die, die, der, den 

 
(Sådan bøjes også aller, dieser, jeder, jener und welcher). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



13. Det ubestemte kendeord ´ein´ 
 

Det ubestemte kendeord ´ein´ bøjes i køn og kasus: 
 

Hankøn: ein, einen, eines, einem 

Hunkøn: eine, eine, einer, einer 
Intetkøn: ein, ein, eines, einem 

 

Hankøn: ein, einen, eines, einem 

Hunkøn: eine, eine, einer, einer 
Intetkøn: ein, ein, eines, einem 

 
(Sådan bøjes også kein, mein, dein, sein, ihr, sein, unser, euer und ihr/Ihr). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



14. Personlige stedord 

 

Ich, du, er, sie, es, wir, ihr, sie/Sie 

 

I akkusativ: 
Mich, dich, ihn, sie, es, uns, euch, sie/Sie 

 

Was haben sie gegen mich?  

Es geht auch schon ohne dich. 
Das Bier ist für ihn.  

Das Geschenk ist für sie. 
Die Feier ist für uns. 

Er kommt um euch zu holen. 
Dieses Zimmer ist für sie. 
Dieses Bett ist für Sie. 
 

Ich, du, er, sie, es, wir, ihr, sie/Sie 

 

I akkusativ: 
Mich, dich, ihn, sie, es, uns, euch, sie/Sie 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



15. Possessive stedord 

 

Mein, dein, sein, ihr, sein, unser, euer, ihr/Ihr 
Mein, dein, sein, ihr, sein, unser, euer, ihr/Ihr 
 

Sie ist meine Schwester. 
Er ist dein Bruder. 
Er ist sein Vater. 
Sie ist ihre Mutter.   

Sie sind unsere Eltern. 
Wir sind eure Kinder. 
Das ist ihre Familie. 
Ist es Ihre Familie? 

 

Mein, dein, sein, ihr, sein, unser, euer, ihr/Ihr 
Mein, dein, sein, ihr, sein, unser, euer, ihr/Ihr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



16. Refleksive stedord 

 

Mich, dich, sich, uns, euch, sich 

Mich, dich, sich, uns, euch, sich 

 

Ich freue mich. 
Du freust dich. 
Er, sie, es freut sich. 
Wir freuen uns. 
Ihr freut euch. 
Sie freuen sich. 
 

Ich wasche mich. 
Du wäschst dich. 
Er, sie, es wäscht sich. 
Wir waschen uns. 
Ihr wascht euch. 
Sie waschen sich. 
 

Mich, dich, sich, uns, euch, sich 

Mich, dich, sich, uns, euch, sich 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



17. Navneord. Køn 

 

Hankøn, Beispiele:  

der Mann, der Mensch,  

der Arzt, der Löwe, 
der Richter, der Musiker.  

 

Hunkøn, Beispiele:  

die Frau, die Rose, die Lehrerin. 
die Polizei, die Schönheit, die Fähigkeit. 
die Gesellschaft, die Bewegung, die Musikalität. 
   

Intetkøn, Beispiele:  

das Mädchen, das Fräulein, das Erlebnis.  

das Leben, das Essen, das Spielen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



18. Navneord. Flertal 
 

De fleste hankønsord tilføjer i flertal -e plus omlyd: 
 

Der Baum - die Bäume 

Der Fuss - die Füsse 

Der Stuhl - die Stühle 

Der Schrank - die Schränke 

 
 

De fleste hunkønsord tilføjer i flertal -(e)n minus omlyd: 
 

Die Pflanze - die Pflanzen 

Die Strasse - die Strassen 

Die Woche - die Wochen 

Die Stunde - die Stunden 

 
 

De fleste intetkønsord tilføjer i flertal -e minus omlyd: 
 

Das Schiff - die Schiffe 

Das Jahr - die Jahre 

Das Bein - die Beine 

Das Tier - die Tiere 

 
 

Kun i ental: Das Geld, die Brille 

 

Kun i flertal: Ostern, Weihnachten, die Ferien, die Leute.* 

 
* Formen er flertal. Men ordene behandles som ental. 
Ostern steht vor den Türen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



19. Forholdsord der styrer akkusativ 

 

Durch, für, gegen, ohne, um 

Durch, für, gegen, ohne, um 

 

Sie fuhren durch einen Tunnel. 
Sie arbeitet für den Frieden. 
Er kämpfte gegen die Verschmutzung. 
Es geht nicht ohne deine Hilfe. 
Um keinen Preis. 
 
  

Durch, für, gegen, ohne, um 

Durch, für, gegen, ohne, um 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



20. Forholdsord der styrer genitiv 

 

Statt, trotz, während, wegen, um - willen 

Statt, trotz, während, wegen, um - willen 

 

Statt des Regens kam die Sonne. 
 

Trotz ihrer Armut sind sie reich. 
 

Während des Krieges waren alle traurig. 
 

Wegen eines Missverständnisses. 
 

Um Gottes willen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



21. Forholdsord der styrer dativ 

 

Aus, bei, mit, nach, von, zu 

Aus, bei, mit, nach, von, zu 

 

Er kommt aus einem kleinen Dorf. 
Sie schläft bei ihrer Freundin. 
Der Vater mit seinem Kind. 
Nach dem Spiel waren sie müde. 
Es ist ein Geschenk von deiner Tante. 
Sie geht zu ihrem Onkel.  

 

Aus, bei, mit, nach, von, zu 

Aus, bei, mit, nach, von, zu 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



22. Forholdsord der styrer enten akkusativ eller dativ 

 

An, auf, hinter, in, neben, über, unter, vor, zwischen 

 

Beispiele: 
Bilen kører ind på motorvejen - Das Auto fährt auf die Autobahn.  

Bevægelse - akkusativ.  

Bilen kører på motorvejen - Das Auto fährt auf der Autobahn. 
Stilstand - dativ.  

 

Jeg lægger bogen på bordet - Ich lege das Buch auf den Tisch.  

Bevægelse - akkusativ. 

Bogen ligger på bordet - Das Buch liegt auf dem Tisch.  

Stilstand - dativ. 
 

Han hopper i vandet - Er springt in das Wasser oder Er springt ins Wasser. 
Bevægelse - akkusativ. 
Båden ligger i vandet - Das Boot liegt in dem Wasser oder Das Boot liegt im 
Wasser. 
Stilstand - dativ. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



23. Ich bin ein Berliner 

- om endelser på adjektiver -  

 

Der alte Verfasser aus Deutschland, 
die arme Künstlerin aus Österreich, 
das junge Mädchen aus der Schweiz, 
die vielen Emigranten aus dem Mittelost. 
Alle sind sie Berliner. 
 

Und das gilt  

für den korrupten Politiker, 
für die böse Schauspielerin,  

für das kleine Kind und - nicht zuletzt - 
für die vielen Leute dieser grossen Stadt. 
 

Sie sind alle –  

Wir sind alle – 

auf Gedeih und Verderb – Berliner. 
Ich bin ein Berliner. 
 
 

_____________________________________________________________
__ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


